

Correction I-François 1^{er}, Roi de la renaissance organise et renforce le pouvoir royal

A - J'extrais des informations et je comprends des documents.

1-Doc 1. Quand le roi François 1^{er} a-t-il vécu ? Quand a-t-il régné ?

Le roi François 1^{er} a vécu de 1494 à 1547, soit pendant 53 ans. Il a régné de 1515 à 1547, soit pendant 32 ans.

2-Doc 2 et doc3. Montrez que les pouvoirs du roi touchent des domaines très différents.

Les pouvoirs du roi touchent des domaines différents, au niveau religieux il nomme les évêques et les Abbés ; au niveau administratif, il organise également l'Etat civil en ordonnant l'enregistrement de toutes les naissances dans son royaume ; Il ordonne également l'utilisation du français comme langue pour son royaume au détriment du latin.

3-Doc 5 et 6a. Montrez que le roi François participe au grand mouvement de la renaissance.

Le roi participe au grand mouvement de la renaissance, en encourageant les artistes au moyen des commandes de leurs œuvres. Il en invite certains dans son royaume, notamment le peintre Florentin Rosso à qui il donne des responsabilités administratives et politiques dans le domaine artistique. Le roi construit également certaines demeures à l'exemple du Château de CHAMBORD suivant l'influence de certains artistes.

4-Doc 2 a)-Quel est l'intérêt du roi à faire utiliser le français au lieu du latin pour les actes administratifs ?

L'intérêt principal consiste à se faire comprendre de manière simple, sans aucune ambiguïté dans le royaume auprès de ses sujets. Le roi peut ainsi être bien compris et mieux obéi par ses sujets.

b)-Expliquez pourquoi cette ordonnance renforce l'unité du royaume ?

Cette ordonnance renforce l'unité du royaume car elle permet l'usage d'une seule langue partout dans le royaume.

c)-Montrez qu'elle permet au roi de mieux connaître la population du royaume ?

Grâce au recensement de tous les enfants baptisés et la tenue de registres par les curés, elle donne une meilleure connaissance au roi de la population de son royaume.

5-Doc 7-Où le roi a-t-il fait construire des châteaux ? Dans lesquels séjourne-t-il le plus souvent ?

Le roi fait aménager et construire des châteaux dans deux régions principales : le Val-de-Seine (Île de France) et le Val de Loire. Il séjourne le plus souvent à Paris et dans ses environs, au Louvre (1233 nuits), Saint-Germain-en-Laye (1010 nuits) et à Fontainebleau (808 nuits). Dans le Val-de-Loire, le Château où il séjourne le plus souvent est celui d'Amboise.

6-Doc3. Pourquoi les grands seigneurs ne se révoltent-ils pas contre le roi ? Pourquoi le Clergé est-il soumis au roi ?

Les grands seigneurs ne peuvent pas se révolter contre le roi, car certains d'entre eux n'ont pas assez de richesses et dépendent de la richesse du roi, qui s'étend chaque année à travers des annexions de terres. Par ailleurs le roi s'est adjugé le droit de nommer les évêques et les abbés au moyen du concordat signé avec le pape en 1516.

7-Doc 4 et 3. De quelle manière le roi François 1^{er} renforce-t-il le pouvoir royal ?

Le roi François 1^{er} renforce le pouvoir royal de plusieurs manières :

- par la guerre et les annexions de territoires (elles lui rapportent également de nouvelles richesses)
- Les annexions lui permettent d'accroître les recettes des impôts dans le royaume.
- en prenant le pouvoir de nomination des évêques et abbés au moyen du concordat signé avec le pape.
- en imposant le français comme langue de tout son royaume.
- en contrôlant la population au moyen de l'état civil (baptêmes et enregistrement de tous les citoyens).

B- Je me repère dans l'espace.

1-Quelles provinces intègrent le royaume durant le règne de François 1^{er} ?

Durant le règne de François 1^{er}, l'Auvergne, le bourbonnais et la Bretagne intègrent le Royaume de France.

2-Quelles villes sont le centre du pouvoir au temps de François 1^{er} ?

Fontainebleau, Blois, Chambord, Chenonceau sont les centres du pouvoir sous le règne de François 1^{er}.

3-Quels éléments témoignent de formes de résistance au pouvoir royal ?

Il existe des formes de résistance au pouvoir royal, comme en témoignent les révoltes paysannes et religieuses dans la région de la Rochelle, Marennes, Bordeaux.